
第８分科会

入学前教育ͷ現状とそͷ効果ͷ検証

報告者

椋本　洋　　ʢ大学コンソーシΞム京都 高大連携推進室 / 立命館大学 理工学部 講師ʣ

山本　由紀　ʢ松本大学 キャリΞセンター 主事ʣ

下　昌彦　ʢ京都府立城陽高等学校 進路指導部長ʣ

コーデΟネーター

葛城　大介　ʢ京都薬科大学 数学分野 准教授ʣ

文部科学省ɺ大学入学者選抜実施要項ͷ中Ͱɺʮ各大学ɺ入学手続͖をͱͬ た者ʹ対ͯ͠ ɺ

必要ʹ応͡ɺこΕΒͷ者ͷ出身高等学校ͱ協力ͭ͠ ͭɺ入学·Ͱʹ取Γ組Ήべ͖課題を課͢ͳͲɺ

入学後ͷ学習ͷたΊͷ準備をあΒ͔͡Ί講ͣΔこͱ͕望·͠ いʯͱ明示ͯ͠ いΔɻこΕ͕ɺ指定

校推薦やAO入試合格者等ʹ対͢Δ入学前教育ͰあΓɺ現在ɺ多くͷ大学Ͱ取Γ組·ΕͯいΔ

制度ͰあΔɻ一般的ͳ取Γ組Έ方法ͱ͠ ͯɺ私ͷ認識ͯ͠ いΔ限ΓͰɺITʢ場合ʹΑͬ ͯスΫー

ϦンάʣͳͲを利用͠た高校·Ͱͷ補習やϨポーτͷ書͖方ͳͲͷ指導ͰあΔɻ本分科会Ͱɺ

ͲͷΑうͳ特色あΔ取Γ組Έ͕ͳさΕͯいΔ͔ͳͲͷ現状報告ͱそͷ効果ͷ検証͓Αび問題点ͳ

Ͳをɺ後半Ͱάϧープ・σィスカッションを行いͳ͕Βɺ議論ͯ͠ い͖たいͱ思うɻ
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＜第8分科会＞

入学前教育の現状とその効果の検証

参　加　人　数　　　

報　　告　　者

第 1 報 告 者

第 2 報 告 者

第 3 報 告 者 　

コーデΟネーター

分科会ͷͶらい
ɹ文部科学省，大学入学者選抜実施要項ͷ中

Ͱ，ʮ各大学，入学手続͖Λͱͬͨ者ʹ対ͯ͠ ，

必要ʹ応͡，͜ΕΒͷ者ͷ出身高等学校ͱ協力

ͭ͠ ͭ，入学·Ͱʹ取Γ組Ή͖課題Λ課͢ͳͲ，

入学後ͷ学習ͷͨΊͷ準備Λ͋Β͔͡Ί講ͣΔ͜

ͱ͕望·͠いʯͱ明示ͯ͠ いΔ．͜Ε͕，指定校

推薦入学者 AO 入試合格者ͳͲʹ対͢Δ入学

前教育Ͱ͋Γ，現在，多 ͷ͘大学Ͱ取Γ組·Εͯ

いΔ制度Ͱ͋Δ．一般的ͳ取Γ組Έ方法ͱͯ͠ ，

私ͷ認識ͯ͠ いΔ限ΓͰ，ITʢ場合ʹΑͬͯ

εΫーϦンάʣͳͲΛ利用ͨ͠高校·Ͱͷ補習

Ϩϙーτͷ書͖方ͳͲͷ指導Ͱ͋Δ．本分科会

ͷ目的，各大学ͰͲͷΑうͳ特色͋Δ取Γ組Έ

͕ͳ͞ΕͯいΔ͔ͳͲͷ現状報告ͱͦ ͷ効果ͷ検

証͓Αび問題点ͳͲΛ取Γ扱ͬͯい͘͜ ͱͰ͋Δ．

午前ͷ部Ͱ , ͦͷ事ʹͭいͯ 3 人ͷ方ʹ報告ͯ͠

Βͬͨɻ午後ͷ部Ͱ，午前中ͷ報告ʹ対͢

Δ質疑応答͓Αび，少人数ͷάϧープʹ分͔Εͯ

άϧープ・σΟεΧッγϣンΛͯ͠ Βい，各大学

ͷ取Γ組Έ問題点ͳͲΛ議論ͯ͠ Βͬͨ．

報告ͷ概要
ɹ·ͣ葛城ͷ方͔Β，3 名ͷ報告者Λ選Μͩ経

緯Λ説明ͨ͠．

ɹ今年度 9 月ʹ発行͞Ε ʮͨ大学ʹ͓͚Δ学習

支援ͷ挑戦 ϦϝσΟΞϧ教育ͷ現状ͱ課題ʯ

ͱ題ͨ͠本Λ読ΜͩͷͰ͋Δ͕，入学前教育ͷ章 

Λ編集担当ͯ͠ いΔ椋本氏，入学前教育ͷ現状

等ͷ造詣͕深͘，入学前教育ʹͭいͯ包括的ͳ

話͕Ͱ͖Δ人物Ͱ͋Δͱ考え，報告Λ依頼ͨ͠．

ɹ読売新聞ʹ連載͞ΕͯいΔʮ大学ͷ実力ʯͷ

入学前教育ͷ中Ͱ，ʮ学ぶ意欲ʹ火Λ͚ͭͨいʯ

ͱ題ͯ͠ 松本大学ͷ特色͋Δ入学前教育͕紹介 

͞Ε͓ͯΓ，松本大学ʹ発表Λ依頼ͨ͠．入学

前教育ʹͭいͯ中心的ʹ役割Λ果ͨ͢ΩϟϦΞη

ンλーͰ主事Λ務ΊΔ山本氏͕報告Λ͢Δ͜ͱʹ

ͳͬͨ．

ɹʮ入学手続͖Λͱͬͨ者ʹ対ͯ͠ ，͜ΕΒͷ者

ͷ出身高等学校ͱ協力ͭͭ͠ʯͱ大学入学者選

抜実施要項ʹ͋ͬͨΑうʹ，高等学校ͦͷ高

等学校Ͱͷ科目担当者ͱͷ連携，入学前教育

Λ円滑ʹ行うʹ͋ͨͬͯ大事Ͱ͋Δ．高校側͔Β

見ͨ入学前教育ͷ現状ͷ問題点要望ͳͲͷ意

見Λ聞͖ͨいͱいう͜ ͱͰ，大学コンιーγΞϜ京

都ʹ依頼ͨ͠ͱ͜Ζ，長年，高大連携ͷ仕事ʹ

携わ͖ͬͯͨ下氏Λ紹介͞Ε，報告Λ依頼͠

ͨ次第Ͱ͋Δ．

ɹ報告者ͷ順番ͱ表題以下ͷͱ͓ΓͰ͋Δʢ報

告概要ʹ関ͯ͠ 各報告者ͷ原稿Λ参照ʣ．

ᶃ椋本洋ʢ大学コンιーγΞϜ京都高大連携推

進室 / 立命館大学理工学部講師ʣ

ʮ入学前教育ͷ取Γ組Έͱͦ ͷ先進事例ʹͭいͯ

―日本ϦϝσΟΞϧ教育学会 2011 年度全国Ξン

έーτ調査ΑΓʯ

35 名

椋本　洋　  ʢ大学コンソーシΞム京都高大連携推進室/立命館大学理工学部講師ʣ

山本　由紀 ʢ松本大学キャリΞセンター主事ʣ

下　昌彦 ʢ京都府立城陽高等学校進路指導部長ʣ

葛城　大介 ʢ京都薬科大学数学分野 准教授ʣ　

1

2

1  ʮ大学ʹ͓͚Δ学習支援ͷ挑戦ɹϦϝσΟΞϧ教育ͷ現

状ͱ課題ʯ日本ϦϝσΟΞϧ教育学会監修，φΧχγϠ出版，

pp.75-105

2  hががp://くくく.けomぁきおぁ.co.あp/kけoぁkき/campきか/あぁがかきおけokき/

20110203-OYT8T00250.hがm
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ᶄ山本由紀ʢ松本大学ΩϟϦΞηンλー主事ʣ

ɹʮ松本大学ʹ͓͚Δ入学前教育ͷ内容ͱͦ ͷ実

施状況ʯ

ᶅ下昌彦ʢ京都府立城陽高等学校進路指導部長ʣ

ʮ高校教員͔Β見ͨ大学入学前教育ʹͭい ʯͯ

ɹ椋本氏ͷ報告ͷ中Ͱ，事例紹介ͷ一ͭͱ͠ ͯ，

京都工芸繊維大学ͷ取Γ組Έ͕取Γ上͛ΒΕͨ．

ͦͷͱ͖ʹ，山本以和子氏ʢ京都工芸繊維大学

Ξυϛッγϣンηンλー准教授ʣ͕，本分科会ʹ

参加͞ΕͯいͨͷͰ，山本氏自Β͕説明報告͞Ε

Δ形式ͱͳͬͨ．

ɹ午後ͷ部ͷ最初Ͱ，下氏ͷ報告Λ補足͢

Δ形Ͱ，京都府進路指導委員会ͷ協力ͷͱ調

査͞Εͨ椋本氏͕，入学前教育ʹͭいͯ高校側͕

ͲͷΑうʹ 感ͯ͡いΔ͔，ͷ追加報告͕ͳ͞Εͨ．

ɹ͜ͷ報告ͷ後，午前中ͷ 3 名ͷ報告ʹ対ͯ͠

ͷ質疑応答Λ始Ίͨ．

報告ʹ対͢Δ質疑応答

― 下氏ͷ発表ʹ対ͯ͠  ―

ɹ・SPI 問題集Λ AO 入試指定校ͷ合格者ʹ

課ͯ͠ い· ．͢何故，͜ͷ問題集Λ課͢ͷ͔ΛΩ

νンͱ説明͢Δ͜ͱ͕大事ͩͱ思い· ．͢

下氏ɹどɹ大学Λ目指ͯ͠ ͖ͨ生徒 SPI ͱい

う言葉Λ知Γ·ͤΜ．͓ͦΒ͘ ，高校ͷ教員

知Γ·ͤΜ．知ͬͯいΔ人極一部Ͱ ．ͦ͢Μ

ͳʹ一般用語Ͱͳい，ͱいう͜ͱΛ͝理解い

͖ͨͩͨいͱ思い· ．͢

ɹ ・υϦϧ型ͷ入学前教育就職Λ意識ͨ͠

ͷͰͳ͘，授業ʹͭいͯ͘ ΔͨΊʹ必要͔ͩΒ，

͕大͖ͳ理由ͩͱ思い· ．͢ͳ͓，本学ʹ来Δ学

生ͷ中ʹ，1/3+1/4 ͕出来ͳい者多 い͘· ．͢

下氏ɹどɹ͜Ε笑い事Ͱͳͯ͘ ，高校教員ͱ

ͯ͠ ，私同͡Αうͳ気持ͪΛ持ͬͯい· ．ͦ͢

Μͳ ͱ͜小学校Ͱͬͯいͯ΄͠いͱ．͖ͬͱ

中学校ͷ先生．．．．．高校教員ͱ͠ ͯ͜Μͳ͜

ͱ中学校Ͱͬͯ いͯ΄͠ い，中学校ͷ先生ͱ

ͯ͠ ͜Μͳ ͱ͜小学校Ͱͬͯいͯ΄͠い，

小学校ͷ先生͜Μͳ͜ͱ家Ͱͬͯいͯ΄

͠い，ͱ順送ΓͰ．高校ʹ入ͬͯ͘ Δ生徒Ͱ分

数計算͕出来ͳい生徒͕全͘いͳい͔ͱ言え

，実沢山い· ．͢͡Ό，高校Ͱ分数計算Λ

わ͟わ͟͢ΔͷͰͳͯ͘ ，定積分ͱいう別ͷ顔

Ͱ登場ͤ͞· ．͢違うΞプϩーν取ΕΔͷͩͱ

思い· ．͢同͡ ͱ͜ΛͬͯいΔͷͰ͕͢，定積

分ͱいう形Ͱ 1/3+1/4 ΛΒͤ· ．͢Ξプϩー

νͷ仕方͕いΖいΖ͋ΔͷͰͳい͔ͳ，ͱ思

い· ．͢必要ͳ知識͕求ΊΒΕΔͳΒ，違う

方法͋ΔͷͰͳいͷ͔ͳ，ͱ思い· ．͢

ɹ・入学前教育高校教育ͷ邪魔ʹͳͬͯい·ͤ

Μ͔ ?

下氏ɹどɹ邪魔ʹͳͬͯいΔͱ思い·ͤΜ．

ɹ・͓ 礼受験ͱ͠ ͯ，推薦合格者ʹ対ͯ͠ ηンλー

試験ͷ受験Λ義務付͚ͯいΔ高校͕͋Γ· ．͢

下氏ɹどɹ͜Ε͓礼Ͱͳͯ͘ ，学校ʹΑΔͱ

思い· ．͢例え，ηンλー試験Λ沢山受͚ΔΑ

うͳ高校Ͱ，推薦合格者一緒ʹ受͚ͤ͟͞

ΔΛ得ͳい͔ͳ，ͱ思ͬͯい· ．͢私͕前ʹ勤

務ͯ͠ いͨ学校，85% ͷ子͕ηンλー試験Λ

受͚ͯい·͠ ͨ．ͦͷ中ʹ，指定校 AO Ͱ

受͔ͬͨ子い·͠ ͨ．60% ͷ時代遊びͰ͠

͕ͨ，70％Λ超えͨ͋ͨΓ͔Β合格ͨ͠子Β

最後·Ͱ一緒ʹ勉強ͯ͠ い·ͨ͠．Ͳ͔͜Ͱ臨

界点͕͋Γ，生徒ͷ意識ϙッͱ変わͬͨͱ思ͬ

ͯい· ．͢合格ͨ͠子ͨͪηンλー試験Λ受͚

Δ͜ͱ高校ʹͱͬͯ悪い͜ͱͩͱ思ͬͯい·

ͤΜ．本人ʹͱͬͯ良い ͱͩ͜ͱ思ͬͯい· ．͢

ɹ・本学Ͱ，ΞϧϑΝϕッτΛ·ͱʹ書͘͜ ͱ

混乱ͯ͠ Δ͘学生͕い· ．͢避͚ͯ通Εͳい課

題ͱ基礎学力ʹ対͢Δ課題ͱͷόϥンεͲͷ͙

Βい͕ϕετͩ ͱ思わΕ·͔͢ ?

下氏ɹどɹͪΐͬͱ難ͯ͘͠わ͔ΒͳいͷͰ͢

͕，大学Ͱ͖ͬͱ小中高ͷ͜ͱ͕ͯ͢Ͱ͖

ͯいͳいͱμϝͩͱ思うͷ，͠ΜͲい͔ͳͱ思
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い· ．͢興味・関心ͱいう͜ ͱͰ大学ʹ来ͯいΔ

ͷ͔ͩΒ，良いͱ͜ ΖΛ伸ͯ͠ ͬͯ͘ ͩ͞い，

ͱいうͷ͕͓願いͰ ．͢

ɹ・平日ʹ授業体験Λ実施ͨ͠際ʹ，高校ͷ先

生͔Β高校ͷ授業͕͋ΔͷʹͲう͠ ͯ͜ͷ日程Ͱ

開催͢Δͷ͔ ?ͱ問い合わ͕ͤ来·͠ ͨ．

下氏ɹどɹ先程ͷΞンέーτͰ͋Γ·͕ͨ͠，

͜Ε高校側ͱͯ͠困ͬͯ͠·い·͢．大

学ʹ受͔ͬͯ，例えΨΠμンε͕͋Δ͔Β

12 月ͷ授業日ʹ来ͳ͞いͱ言わΕΔͱ，試験

ͱ重ͳͬͨΓ͢Δ͜ͱ͋Γ，高校側ͱͯ͠

困ͬͨ事態ʹͳΓ·͢．͜Ε私見ͳͷͰ͢

͕，特ʹ，医療系ͷ大学ʹ͜ͷύλーン͕多

い͔ͳͱ思ͬͯい·͢．先程，εϥΠυʹ書

͔ΕͯいͨΑうʹ，2 月ʹͳΔͱ高校実質，

休業日ʹ入ͬͯ͠·い·͢．受験ͷͨΊʹ休

業日ͳͷͰ͕͢，ͦͷ時期ʹ是非͓願いͨ͠

いͱ思い·͢．

ɹ・AO入試Ͱ合格͕決·ͬͨ生徒ʹ対ͯ͠ ，ͦ

ͷ生徒ͷ高校生活残Γ半年ͷ学びΛ充実ͤ͞Δͨ

Ίʹ，高校側ͱ͠ ͲͯͷΑうͳ取Γ組ΈΛ行ͬͯい

·͔͢ ?

下氏ɹどɹ非常ʹ痛い質問Ͱ ．͢実質，何Ͱ

͖ͯい·ͤΜ．次͔Β次ͱ逐次処理ͷΑうʹ

͖· ．͢日程的ʹ言うͱ，次推薦入試ͷ生徒，

次ηンλー，次国公立ͷ2次ͱいうΑうʹͳͬ

ͯ͠·うͷͰ，順番的ʹͬͯいͬͯ͠·い· ．͢

ͨͩ，学校ʹΑͬͯ，呼び出ͯ͠ ，今後ͷ生

活ʹͭいͯͷ指導ͳͲΨΠμンε程度ͷ͜ͱ

ͬͯいΔ͔͠ Ε·ͤΜ．

― 山本氏ͷ発表ʹ対ͯ͠  ―

ɹ・集合ηϛφーʹ在校生͕͔ͳΓ入ͬͯいΔͱい

う͜ ͱͰ͕ͨ͠，ͦͷ学生ΛͲͷΑうʹ募集͢Δͷ

͔ ? 指名ͳͷ͔ ? 応募ͯ͘͠Δͷ͔ ?

山本氏ɹどɹ私ΩϟϦΞηンλーʹ所属ͯ͠ い·

͢ͷͰ，ΩϟϦΞ関係ͷ授業ͷ中Ͱ，声Λ͔͚

ͯい· ．͢͜ͷ取Γ組Έ͕始·ͬͨ当初，教

職ͷ課程Λ履修ͯ͠ いΔ学生ʹ入ͬͯΒͬͯい

ͨΑうͰ͕͢，ͦう͢Δͱ学生ʹ偏Γ͕Ͱͯ͠·

い·͢ͷͰɺ現在全体ʹ向͚ͯ声Λ͔͚ͯい

· ．͢ʮΈΜͳ，新入生ͷͱ͖ʹ う͜いう͜ ͱ͠ ͨ

ΑͶ，今年͋ΔΜ͚ͩͲ，Γͨい人，͓願

い͠· ʯ͢ͱ声Λ͔͚Δͱ，ͦͷ当時楽͔ͬͨ͠

ΑうͰ，Γ·͢ͱいう学生͕非常ʹ多ͯ͘ ，͋

Γ͕ͨい状況Ͱ ．͢

ɹ・ͦͷ場合，学生ʹ対ͯ͠ 事前研修Λ実施ͯ͠

い·͔͢ ?

山本氏ɹどɹ実施ͯ͠ い· ．͢事前研修Ͱ，·

ͣ在校生ʹ，ʮͲう͠ ͯ松本大学ʹ入学Λ決Ί

ͨͷ ?ʯͱいう͜ͱΛ皆ͷ前Ͱ話ͯ͠ ΒうΑう

ʹͯ͠ い· ．ͦ͢う͢Δͱ，決ͯ͠ 前向͖ͳ理由

͔ΓͰͳ͘，ʮ近͔ͩͬͨ͘Βʯͱ ʮ͔高校

ͷ先生ʹ薦ΊΒΕ͔ͨΒʯͱ͔話͢学生多͘

い· ．͔͢͠͠，ʮ今，楽͠ΜͰいΔ?ʯͱ聞 ͱ͘

ʮ楽͠いʯͱ言ͬͯ͘ ΕΔͷͰ，新入生前向͖

ͳ気持͚ͪͩΛ持ͬͯ入学ͯ͠ Δ͘わ͚Ͱͳ

いͷͰ，ͦうͰͳͯ͘ 楽͠ΊΔͱいう気持ͪΛ

実感Λ込Ίͯ伝えͯ欲͠い，ͱいう形Ͱ研修Λ

ͯ͠ い· ．ͦ͢ͷ後，集合ηϛφーͷ流ΕΛϦ

ϋーサϧͷ形Ͱ確認ͯ͠ い· ．͢͢Δͱ，新入

生ͱͯ͠ 参加͢Δͷ楽͚ͩͬͨΕͲ，ͦΕΛ

新入生ʹ伝えΔͷ難͠いͱいう͜ ͱ͕わ͔ΔΑ

うͰ，ϦϋーサϧͰϘϩϘϩͷ状態Ͱ͕͢，

本番当日·Ͱʹ改善ʹ向͚ͯ学生͕成長ͯ͠

͖ͯ͘ Ε·͢ͷͰ，非常ʹ助͔ͬͯい· ．͢

ɹ・出席率Ͳͷ͙ΒいͰ͔͢ ?

山本氏ɹどɹ毎回，各学科Ͱ1，2 名ͷ欠席͕͋Δ

ͷΈͰ ．͢1月ʹ欠席ͨ͠学生ʹͭいͯ，電話Λ

͔͚ͯ，3月ͷ一般入試ͷ学生ͱ同͡εέδϡー

ϧͰ参加͢ΔΑうʹ Ξφウンε͠ ͯい· ．͢ΩϟϦ

ΞΧウンηϦンά等͢ ͯ第 2Ϋーϧͷ方ʹ移͠

ͯい·͢ͷͰ，́ ͱΜͲͷ学生͕参加Λ͠ ͯい· ．͢
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ɹ・ΩϟϦΞηンλー͕入学前教育Λ担当͞ΕΔΑ

うʹͳͬͨ経緯 ?

山本氏ɹどɹ私͕着任ͨ͠ͱ͖͔ΒΩϟϦΞηン

λー͕担当ͯ͠ い·͠ ͨ．ΩϟϦΞηンλー就

職活動ͷ支援ͯ͠ い·͢ͷͰ，ͦͷ立場͔Β

言い·͢ͱ，就職ͷ面接ͷͱ͖ ʮʹ学生時代ʹ

ͲͷΑうͳ͜ͱʹ力Λ入Ε·͔ͨ͠ ?ʯͱいう質

問Λ必ͣ͞Ε· ．͢3 年生ʹͳͬͨͱ͖ ʮʹ私，

何ͬͯいͳいΜͰ ʯ͢ͱ涙ͳ͕Βʹ来Δ学生

多いͨΊ，入学͢Δ前ͷ段階Ͱ，学生生活Λ

充実ͤͯ͞欲͠いͱいうϝッηーδΛ伝えͨい，

ͱいう͜ͱͰΩϟϦΞηンλー͕担当͢Δ͜ͱʹ

ͳͬͨͷͰͳい͔，ͱ思ͬͯい· ．͢

ɹ・学生ʹ時給等支払わΕΔͷ͔ ?

山本氏ɹどɹ集合ηϛφーʹͭいͯ，本当ʹ少

額Ͱ͕͢，支払いΛͯ͠ い· ．͢1月末ʹ実施Λ

ͯ͠ いΔͷͰ͕͢，翌週͔Β試験͕始·Δʹ

͔͔わΒ ，ͣ半日拘束ͯ͠ ͠·い·͢ͷͰ，͓礼

ͱいう͜ ͱ込Ίͯ，僅͔Ͱ͕͢支払いΛͯ͠ い

· ．͢プϨΦϦエンςーγϣンʹͭいͯ，新入

生ʹΩνンͱ説明Ͱ͖Δ学生Λ指名ͯ͠ 依頼ͯ͠

い·͢ͷͰ，ʮ指名͞Εͨ ͱ͜Λ誇Β͠ ͘思͓うͶʯ

ͱいう͜ ͱͰ，支払い͠ ͯい·ͤΜ．

ɹ・学生ͷ指導誰͕担当ͯ͠ い·͔͢ ?

山本氏ɹどɹ集合ηϛφーʹͭいͯ，ΩϟϦΞη

ンλーͷ職員Ͱ͢͠，プϨΦϦエンςーγϣンʹ

ͭいͯ，教務課ͷ職員͕指導Λ担当ͯ͠ い· ．͢

基本的ʹ，現状Ͱ，職員͕指導ͯ͠ い· ．͢

ɹ・プϨΦϦエンςーγϣンʹ関ͯ͠ Ͱ͕͢，入学

前ʹ面倒見ͷ良いΦϦエンςーγϣンΛ͞ ΕͯいΔͱ

いう印象Λ持ͪ·͠ ͨ．入学後ͷΦϦエンςーγϣ

ン内容ͱ͔ͳΓ重複ͯ͠ い·͔͢ ?

山本氏ɹどɹ別ͷ内容Ͱ実施ͯ͠ い· ．͢一度ʹ

ͯ͢Λ伝えΑうͱ͠ ͯͦΕ͕耳ʹ残Δ͔ͱい

う͜ͱ͋Γ·͢ͷͰ，プϨΦϦエンςーγϣン

ͰΧϦΩϡϥϜͷ理解ʹ集中ͤ͞，Ͳͷ科目Λ

履修͢Δ͖͔，ͱいう͜ ͱΛ重点的ʹ伝えͯい

ɹ· ．͢入学後ͷΦϦエンςーγϣンͰ，細͔い

ϧーϧͷ説明Λͯ͠ い· ．͢GPA ͷ計算方法，

試験Λ受͚ΔͨΊʹ欠席͕何回·Ͱ大丈夫ͳ

ͷ͔ͳͲ，ͦΕʹ加えͯ，プϨΦϦエンςーγϣ

ンͷ復習多少入Εͯい· ．͢

ɹ・課題ͷ実施ʹͭいͯͰ͕͢，達成状況ͷ確

認，誰͕ͲͷΑうͳ形Ͱͯ͠ い·͔͢ ?

山本氏ɹどɹ本学Ͱ，基礎教育ηンλーͱいう

部署͕担当ͯ͠ い· ．ͦ͢͜ Ͱ，採点Λͯ͠ ，入

学後ʹ基礎θϛφーϧ等Ͱ返却Λ͢Δ形Λͱͬ

ͯい· ．͢業者ͷ DVD ʹͭいͯ，業者ͷ方

͔Β報告͕来Δͱいう状況Ͱ ．͢

ɹ・遠方ͷ出身何％͙ΒいͰ͔͢ ?

山本氏ɹどɹ学部・学科Ͱ差͋Γ·͕͢， 7

割͕長野県出身者Ͱ，残Γͷ 3 割͕県外Ͱ ．͢

ɹ・1 月ΑΓ後ͷ受験者Ͱ，合格者何％͙Βい

Ͱ͔͢ ?

山本氏ɹどɹ4 割͙ΒいͰ ．͢6 割͕推薦Ͱ入ͬͯ

͖ͯい· ．͢͜Ε学部・学科ʹΑͬͯ多少差͕

͋Γ· ．͢

ɹ・入学前教育導入前後Ͱ，就職内定率就職

内定先ʹ違い͕͋Γ·͔͢ ?

山本氏ɹどɹ入学前教育ͱ効果͕絡ΜͰいΔ͔Ͳ

う͔見ͯい·ͤΜ͕，就職支援͔ͳΓ手厚͘

行ͬͯい·͢ͷͰ，導入前後Ͱ大差出ͯいͳ

いͱ思い· ．͢

― 椋本氏ͷ発表ʹ対ͯ͠  ―

・入学前教育Λ担当͢Δ教職員ͷ業務配分等ʹͭ

いͯ，ͲͷΑうʹ͞Εͯい·͔͢ ?

椋本氏ɹどɹ大学ʹΑͬͯ様々ͩͱ思い·͕͢，

立命館大学ͷ場合Λ紹介ͨ͠いͱ思い· ．͢教

育開発推進機構ͱいうͷΛ持ͬͯい·ͯ͠ ，ͦ

ͷ中ʹ接続教育支援ηンλーͱいうͷ͕͋Γ·

．͕͢͜͜入学前教育Λ担当ͯ͠ い· ．ͦ͢͜ Ͱ

ηンλー長ʢ英語教育専門ʣ͕いͯ，ͦͷ下



359

第
８
分
科
会

ɹʹ 国・数・心理ͷ教員 3 名͕い· ．͢職員ͷ方，

課長補佐ͱ 2 名ͷ専従͕い· ．ͦ͢Ε͔ΒΨΠ

μンεΈͨいͳͱ͖ ，立命館ͷ場合，立命館プϨ・

エンτϥンεσーͱ呼ΜͰい·͕͢，ͦͷ日ʹ

共学ͷ職員Λ動員ͱいͬͨ形ͱͳΓ· ．ͦ͢Ε͔

Β，学部ͷ副学部長，高大連携担当教員，学

部ͷ職員͕動員ͱいͬͨ形Ͱ開͔Ε͓ͯΓ· ．͢

プϨ・エンτϥンεσーͷ運営会議Ͱ，機構

ͷ教職員͚ͩͰͳ͘，学部ͷ職員一緒ʹͳͬ

ͯ企画Λ立ͯ· ．͢

ɹ・持ͪコϚͱͷ兼Ͷ合いͱͲͷΑうʹͳͬͯい·

͔͢ ? 研究ͱͷ兼Ͷ合いͲͷΑうʹͳͬͯい·

͔͢ ?

椋本氏ɹどɹηンλー長ͷ場合 2 コϚ減ͱͳΓ

·͕͢，他ͷ人ͦͷ··Ͱ ．͢研究ͱͷ兼Ͷ

合い，所属ͯ͠ いΔ方々，○○教育学会ͱ

͔大学教育学会ͱ͔，͋Δい日本ϦϝσΟΞϧ

教育学会等ʹ所属ͯ͠ い·͢ͷͰ，教育実践͕

ͦͷ··研究ʹͳΓ· ．͢研究ͱ矛盾ͯ͠ 何͔͕

起͜Δͱいう͜ͱ͋Γ·ͤΜ．͜Ε学部ͱͷ

大͖ͳ違いͩͱ思い· ．͢接続教育ηンλーͱ

͔，教育開発推進機構等Λ持͓ͬͯΒΕΔͱ，

ͦͷ点矛盾ͳ 仕͘事͕Ͱ͖Δͱ思い· ．͢͜͜

ʹ行͘ʹ 紆余曲折͕͋Γ·ͨ͠．最初入学

ηンλー͕入学前教育Λ所管ͯ͠ い·͠ ͨ．ͭ·

Γ，入学ͤͨ͞生徒ͨͪʹ対͢ΔサーϏεͱいう

形Ͱ，入学ηンλーʹ͋ͬͨわ͚Ͱ ．ͦ͢Ε͕

教育開発推進機構ʹ移ͬͨ理由，初年次教

育ͱ入学前教育Λ連動ͤͯ͞設計ͯ͠ い ͱ͘い

う位置͚ͮʹͳΓ·͠ ͨ．ͭ·Γ，ʮ大学ͷ教育

ΛͲͷΑうʹͯ͠ い͔͘ ʯͱいう͜ ͱͷ中ʹ，入学

前教育͕絡ΜͰ Δ͘わ͚Ͱ ．ͦ͢ͷ意味Ͱ非常

ʹ見通͕͠Α͘ ͳͬͯϢχーΫͳ͜ͱ͕いΖいΖ

ͱͰ͖ΔΑうʹͳͬͨͱ思い· ．͢

次ʹ，4 人～ 6 人ͷάϧープʹ別Εͯ，各大学

Ͱ行わΕͯいΔ入学前教育ͷ特徴問題点，·

ͨ今日ͷ報告等Λ聞いͯ， う͜͢ Εͬͱ良͘

ͳΔ等ʹͭいͯ，話͠合ͬͯΒͬͨ．ͦ͜ Ͱ出

ͨ内容等Λ以下ʹ記 ．͢

グループ・ディスカッション

第ᶃグループ

・入学者ͷ不安Λ取Γ除ͨ͘ Ίʹ，入学前教育

必要Ͱ͋Δ．

・͔ͭͯ，業者ͷͷΛ使ͬͯい͕ͨ，現在

学科独自ͷ小論文形式ʹ変えͨ．

・大学ͷ1 年次ͷ授業ʹ一緒ʹ参加ͯ͠ Βう．͜

ΕʹΑͬͯ，入学前ʹ友達͕Ͱ͖ͨΓ，大学Ͱ

ͷϊーτͷ仕方Λ学ぶ．

・Ϩϙーτ小論文Λ課ͯ͠ いΔͱ͜ Ζ͕多͔ͬͨ．

・入学前ʹ課ͨ͠課題Λ入学後ͷ授業ʢ基礎実習ʣ

Ͱ利用ͯ͠ いΔ．

・化学Ͱ中学Ϩϕϧͷ課題Λ課͞ͳ͚Ε入学後

ʹͭいͯい͚ͳいͱいう͜ ͱ͕実際ʹ͋Δ．ͨͩ

͠，授業ʹ必要ͳ計算式Λ実際ʹ示ͨ͠上Ͱ，

͜ͷϨϕϧͷ課題͕必要ͳΜͩͱいう͜ ͱΛ生徒

ʹ先ʹ示ͯ͠ ͓͘ ͱ͜Ͱ有効性͕͋Δ．

・各学科͝ͱʹ入学前ʹ取Γ組ΜͰいΔ，プϥε

全学的ʹ取Γ組ΜͰいΔ．

・新聞記事ͷ要ͦΕʹͭいͯͷ意見Λ述͞

Δͤ課題Λ出ͯ͠ いΔ．

・秘書検定ʹ使わΕΔΑうͳϚφーͷ内容Λ行ͬ

ͯいΔ．

・入学前ʹ学生Λ集ΊΔ．遠方͔Βͷ学生ʹ配慮

ͯ͠ 3 月末日ʹ実施ͯ͠ いΔ．

・課題ͱ͠ ͯ，全学的ͳ取Γ組Έ，入学後ͷ学力

ͷ効果，学習習慣ͷ維持ΛͲͷΑうʹ測ͬͯ

い͔͘ ，͕͋Δ．

第ᶄグループ

・学生͔Βͷ要望ͱ͠ ͯ，自分ͷ行͖ͨい学科ʹ

関連͢Δ内容Λ出題ͯ͠ ΄͠い．
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第ᶅグループ

・学習習慣Λ͚ͭΔͷ͕，入学前教育ͷ最大ͷ

目的Ͱ͋Δ．

・効果͕測定Ͱ͖ͯいͳい．

・入学者ͷ学力Ϩϕϧ千差万別Ͱ͋Γ，Ͱ͖Δ

子ʹ対応ͨ͜͠ͱΛͬͯいͳい．

第ᶆグループ

・問題Λ解͔ͤ，ͦͷ解答Λ送ͬͯΒͬͯ添削

ͯ͠ 返͢ͱいう通信教育Λ最初ͬͯい͕ͨ辞

Ίͨ．理由，素晴Β͘͠ Ͱ͖ͯいΔ子͕いͨ

͕，入学ͨ͠Β全然Ͱ͖ͳͯ͘，課題Λ高校ͷ

先生ʹ解いͯΒͬͯいͨ͜ͱ͕わ͔͔ͬͨΒ

Ͱ͋Δ．͜ΕʹΑΓ，直接教育Λ行う方式，ε

ΫーϦンάΛ 3 回行う͜ ͱʹ変えͨ．

・課題図書Λ与えͯ，σΟεΧッγϣンΛͯ͠ いΔ．

・ϖーδ͝ͱʹ要，節͝ͱʹ要ͱ，段々大͖͘

要ͯ͠ い ͱ͘いうプϩηεΛ踏·えͨ要ͷ仕

方Λ指導ͯ͠ いΔ．

・教員͕΄΅全員，入学前教育ʹ関わ͓ͬͯΓ，

入学前ͷ学生ͷ状況Λ共通認識Ͱ͖ͯいΔ．

・合格通知ͱ一緒ʹςετΛ送ͬͯ，ͦͷςετ

ͷ成績ʹΑͬͯΔ͖課題Λ変えͯいΔ．

・ϝーϧΛ通ͯ͡，課題͕終わͬͨΒ報告ͯ͠ 

Βͬͯ，ωッτ上Ͱ小ςετΛ͠，合格ͨ͠Β次

ͷ課題Λ，不合格ͩͬͨΒΞυόΠεΛͯ͠再

度問題Λͤͯ͞いΔ．

・一般入試ͷ学生ͱ推薦入試ͷ学生ͱͰ，1 年

次ʹ同͡現代文ͷ試験Λ͢Δͱ，推薦入試ͷ

学生ͷ方͕ϐーΫ値͕高͘出ͨͷͰ，入学前教

育ͷ成果出ͯいΔͱ思ͬͯいΔ．

第ᶇグループ

・12 月ͷ第 3 週目ͷ日曜日ʹ一回目ͷΨΠμンε

Λ実施͢Δ．ͦͷͱ͖ʹ，在学生ͷ話Λ聞いͯ

Βい，大学ͷ関心Λ高ΊͯΒう．·ͨ，

課題ΛύιコンͰ行うͷ͔紙Ͱ行うͷ͔Λ高校

生ͦΕͧΕʹ選ΜͰΒう．学習期間͕長いͷ

Ͱ，学習計画表Λ作ͬͯ渡ͯ͠ いΔ ．進捗状況

ʹ応ͯ͡，EϥーχンάΛ作成͠ ͨ業者側ͱ大学側

ͷ両方Ͱ叱咤激励ͷ連絡Λͯ͠ いΔ．第二回目

ͷΨΠμンεΛ 3 月中旬ʹ実施͠，ͦͷͱ͖ ·Ͱ

ʹͯ͢ͷ課題Λ終え͞ Δͤ．

・課題ͱ͠ ͯ，全員͕Ωνンͱͬͯ͘ ΕΔわ͚Ͱ

ͳい．入学前教育ʹͭいͯ，ワーΩンά・άϧー

プ͕͋Γ，現在検討中Ͱ͋Δ．

第ᶈグループ

・予備校ͱ提携ͯ͠ ，問題集Λ送ͬͯͤͯ͞いΔ

͕，1 回大学ʹ予備校講師Λ呼ΜͰ解説Λ͠

ͯΒͬͯいΔ．ͦ Εͱ別ʹ試験行ͬͯいΔ．

・λΠϐンάͷ課題Λ出ͯ͠ いΔ．

・予備校ͱ提携ͯ͠ DVD ͷ受講͕͋Δ．任意参

加͕ͩ，8 割΄Ͳ参加ͯ͠ いΔ．

・入学前ʹぱ個別ͷぱ ΩϟϦΞΧウンηϦンάΛ͢Δ

ͱ͜ʹΑͬ ͯ，生徒ͷϞνϕーγϣン͕͕͋ͬͨ．

第ᶉグループ

・学部ʹΑͬͯ対応͕異ͳΔͷͰ，大学全体ͱ͠ ͯ

統一Ͱ͖ͳい͔，体制ͷ問題͕͋Δ．

・共通ͯ͠ 対応Ͱ͖Δ場所ͷ充実͕必要Ͱ͋Δ．

・学習ͷ相談ʹ͋ͨͬͯ，大学ͷ教員͚ͩͰͳ

͘，学生ͱͷ対話͋ͬͨ方͕良い．

・学生ʹ手Λ͔͚Δͱ，ͦΕ͕返ͬͯ͘ ΔͷͰ，入

学前͔Β手Λ͔͚Δͷ良い ͱ͜Ͱ͋Δ．

最後ʹ，各報告者ʹ·ͱΊΛͯ͠ Βͬͨ．

山本氏ɹどɹ一ͭ事例Λ紹介ͨ͠いͱ思い· ．͢

今年Ͱ͕͢，͋Δ保護者͔Β，ʮ息子推薦入

試Ͱ合格Λ決ΊͯいΔͷͰ͕͢，周Γͷ友達ʹ

各大学͔Β課題͕送ΒΕͯいΔͷʹ，͓宅ͷ

大学͔Β送ΒΕͯ͜ͳい Ό͋͡Γ·ͤΜ͔，Ͳ

ういう͜ ͱͰ͔͢ʯͱいう内容ͷ電話͕͋Γ·͠

ͨ．集合ηϛφーͷͱ͖ʹ͓配Γ͠ ·͢ͱ伝えͨ

ͷͰ͕͢，課題ΛͲういう目的ͰΒͳ͚Ε

い͚ͳいͷ͔，ͱいうͷ͕わ͔Βͳい状態Ͱ͋ͬ

ͯ，何ͱͳ͘͢ Δͷ͕当ͨΓ前ʹͳ͖ͬͯͯい

Δͷ͔ͳ，ͱͦ ͷͱ͖ ʹ感͡·͠ ͨ．Ϟνϕーγϣン
3

3ɹ広島経済大学ͷ御厚意ʹΑΓ，P363 ～ P366 ʹ学習計

画表Λ添付͢Δ．
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ͷ維持͕入学前教育ͷ一番ͷͶΒいͰ͋Δͣ

Ͱ͢ͷͰ，ʮ何故，͜ΕΛ͢Δͷ͔ʯͱいう目的

ΛΩνンͱ新入生ʹ伝えͯい ͷ͕͘本当ʹ大事ͳ

Μͩͱいう͜ ͱΛ今日ͷいΖいΖͳ発表Λ聞いͯ

感͡·͠ ͨ．学生ʹͱͬͯ，ͲういうϝϦッτ͕͋

Δͷ͔ͱいう，ͦͷ意味付͚Λ怠ΒͳいΑうʹ今

後有効ͳ入学前教育Λ考えͯい͚Ε，ͱ思

い·͠ ͨ．

下氏ɹどɹ今日，聞͔ͤͯΒͬͯ，大学ͬͯ

様々ͳ取Γ組ΈΛͯ͠ いΔΜͩ，自分͕学生ͩͬ

ͨ頃ͱ全然違うΜͩͱいう͜ͱ͕ϋッΩϦ͠ ͨ

ͱいう͜ ͱ͕，今日ͷ一番ͷ収穫ͩͱ思ͬͯい·

．͢学生͕言ͬͯいͨΑうʹ，自分ͷ行͖ͨい

学部・学科ͷ勉強͕ͨ͠いͱいうͷ͕，学生ͷ

一番ͷ思いͳΜ͡Όͳい͔ͳ，ͱいう͜ ͱͰ入学

前教育大学͝ͱʹ個別ͷ会Λ作ͬͯい͔͟Δ

Λ得ͳいͷ͔ͳͱ勝手ʹ思ͬͨΓ͠ ·͠ ͨ．以前

聞いͨ͜ͱ͕͋Δͷ，大学Ͱ行わΕͯいΔ͜

ͱ 5 年後ʹ必ͣ高校Ͱ行わΕΔͱいう͜ͱͰ

ͨ͠．大学ͷ先生͕高校ʹ来ͯ大学案内Λͯ͠

いͨͷ͕͖͔͚ͬͰ，ͦͷ 5 年後ʹ我々͕中

学校ʹ行ͬͯ高校案内Λͬͯい·ͨ͠．͖ͬ

ͱ入学前教育͕ͦͷうͪ 高校Ͱ行わΕΔͷ͔

ͳͱいう͜ ͱͰ，ͦͷ際，一体何Λ大事ʹ͠ͳい

ͱい͚ͳい͔ͱ考えͨͱ͜ Ζ，ͬͺΓ，ワΫワ

Ϋ感͔ͳ͊ͱ思ͬͯい· ．͢͜ͷ分野，入学前教

育ʹ関ͯ͠ ，是非，高校ͱ連携ͯ͠ い͖ͨͩͨ

いͱ思ͬͯ い· ．͢最後ʹ最印象ʹ残ͬͨͷ，

ʮ学生ʹ手Λ͔͚Ε，必ͣ返ͬͯ Δ͘ʯͱいう言

葉Ͱͨ͠．明日͔Β頑張Γͨいͱ思い· ．͢

椋本氏ɹどɹ最後ʹ感想Λ 3 点述ͨいͱ思い·

．͢·ͣ 1 点目，今回ͷςーϚʹ入学前教育

ͷ効果͕問わΕͯいΔわ͚Ͱ͕͢，効果中々

測定͠ʹ͘ いͱ思い· ．͢私ͨͪͲͷ͙Βい力

͕ͭい͔ͨͱいう͜ ͱΛςετͰ見Δわ͚Ͱ͕͢，

基礎学力ʹͭいͯ短期間ͷ学習Ͱ中々，力

͕͖ͭ·ͤΜ．ͦͷ意味Ͱ，学力問題根͕

深いͱ感͡· ．ͨͩ͢，効果ͷ尺度ͱ͠ ͯ満足度

Ͱ測ͬͯい·͢ͱ，三ͭͷ受講方法，E ϥーχ

ンά，添削，εΫーϦンά，Ͱ較ͯΈ·͢ͱ，

私ͷ調ͨ範囲Ͱ，直接対面授業Λ受͚Δ

εΫーϦンά͕一番満足度͕高いͰ ．ͦ͢ͷ次

͕添削，一番悪いͷ E ϥーχンάͰ ．͢͜Ε

何故͔ͱ考えͯΈ· ͱ͢，Γ，ͦ͜ ʹ人͕

介在ͯ͠ いΔ͔Ͳう͔͕大͖ͳ要素͔ͳͱ思い·

．͢E ϥーχンάΛ導入͢Δ場合，ͦΕʹ関わ

Δϝンλーʢ助言者ʣΛͲͷΑうʹ養成ͯ͠ い͘

͔ͱいう͜ ͱ͕重要ͩ思い· ．͢先程ͷ例Ͱ，

千歳科学技術大学ͷ例Λ紹介いͨ͠·͕ͨ͠，

他ʹ，青山学院大学，関東学院大学，ͳͲ

͕優Εͨϝンλーͷ養成Λͯ͠い· ．͢特ʹ，

青山γχΞͷ先生͕ͭいͯϝンλーͷ指導Λ͠

ͯい·͢ͷͰ，機会͕͋Ε訪問ͯ͠ ͲͷΑうͳ

指導Λͯ͠ いΔͷ͔教えͯΒͬͨΒͱ思い· ．͢

ɹ2 点目，͜Εウνͷ大学ͷ取Γ組ΈͳΜ

Ͱ͕͢，合格ͨ͠時点Ͱ自己ͷ振Γ返ΓΛ行う͜

ͱ͕大事ͩͱ思い· ．͢5 ͭͷ要素ͰͳΔ自己分

析Λ行い· ．͢1 ͭ目基礎学力ͷ点検．本学

Ͱ英数国ͷ 3 科目ͷ基礎学力Λ測Δ͜ͱΛ͠

ͯい· ．͢2 点目，自尊感情．自分ʹ自信͕

͋Δ͔Β自分Λ尊ぶ気持ͪΛ持ͬͯいͨΒ，前

向͖ʹいΖいΖͳ͜ͱʹ取Γ組ΜͰい͖· ．ͦ͢

ういう意味Ͱ，自尊感情大事ͩͱ思い· ．͢3

ͭ目，学習ͷ積極的参加Ͱ ．͢高校生ͷ時

ʹ，受͚身ͰΑいͷͰ͕͢，大学Ͱ積極

的ʹ授業ʹ参加͢Δ͜ͱ͕求ΊΒΕ· ．ͦ͢ͷ

転換͕重要ͩͱ思い· ．͢4 ͭ目，学習習慣

͕続͚ΒΕͯいΔ͔Ͳう͔．受験·ͰϞνϕー

γϣン͕͋ͬͯ頑張͖ͬͯͨわ͚Ͱ͕͢，合格

ͨ͠途端ʹ下͕ͬͯ͘ Δ͜ͱͷͳいΑうʹ，学習

習慣ͷ継続Λ問い· ．͢最後ΩϟϦΞ意識Λ

持ͬͯいΔ͔．ΩϟϦΞͱいうͷ，単ʹ就職

ͱいう意味Ͱͳ͘，ʮ何͕ͨ͠いͷ͔ʯ，ʮ自分

ʹ何͕Ͱ͖Δͷ͔ʯͱいう͜ ͱΛ自己確認͢Δ͜

ͱͰ ．͢͜ͷ 5 ͭͷ点Ͱ自己ͷ振Γ返ΓΛͯ͠

ΈΔ，ͱいう͜ ͱ͕ウνͷϗーϜϖーδΛ見Δͱ

出ͯい· ．͢

ɹ3 点目，受験ͨ͠ͱ͖ ，学びͨい ͱ͜楽
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͠い学生生活，͞Βʹ͕͋͜Εͷ大学生像ͳ

ͲΛ持ͬͯいͨͣͰ ．ͦ͢ΕΛ再確認͢ΔΑ

うͳʮ入学ΨΠμンεʯΛ実施͢Δ ͱ͕͜大切ͩ

ͱ思い· ．͢先程ͷ皆͞Μͷ発表内容Λ聞いͯ

い·͠ ͯ，ϞσϧʹͳΔ人物像͕示͞ΕͯいΔ

ͷ͕，効果的ͩͳͱ思い·͠ ͨ．

ɹ͜ͷ 3 点͕入学前教育Λͬͯい͘鍵ʹͳΔ

ͱ思い· ．͢

最後に
ɹ今回ͷ報告者ͷ発表άϧープ・σΟεΧッγϣ

ンΛ聞いͯ，入学前教育，現在，Ͳͷ大学Ͱ

取Γ組ΜͰいΔ教育Ͱ͋Γ，入学前ͷ高校生ͱ直

接対面͢ΔεΫーϦンά多 ͷ͘大学Ͱ実施͞Εͯ

いΔ ͱ͕͜わ͔ͬͨ．入学前教育Λ行う目的ͱ͠ ͯ

，΄ͱΜͲͷ大学Ͱ，学習習慣Ϟνϕーγϣ

ンͷ維持Λ͋͛ͯいͨ．入学前教育ͷ効果ʹ至ͬ

ͯ，検証Ͱ͖ͯいͳい大学͕多͘，·ͨ検証Λ

ͯ͠ いΔ大学Ͱ，ͦͷ効果ͷ着眼点ΛͲ͜ʹ͓

͔͘ʹΑͬͯ，·ͨ，教科ʹΑͬͯ，効果͕͋ͬ

ͨΓͳ͔ͬͨΓͱ様々Ͱ͋ͬͨΑうʹ思わΕΔ．ά

ϧープ・σΟεΧッγϣンͰ活発ʹ討議͞Ε，分

科会盛況ͷうͪ ʹ終わͬͨ．
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入学前学習プログラム� 学習計画表�

�

࠙学習期間目標㐍捗率ࠚ�

㐌 期 間 目標㐍捗率 備考 

第1㐌 1「/1【。日週 ～ 1「/「「。土週 』� 

࣭英語ࠊ国語ࠊ㸦数学㸧ࡢ事前ཷࢆࢺࢫࢸ験

 㸦期間：1「/1【～1「/」1㸧ࠋࡿࡍ

࣭学習指ᑟ࣓࣮ࣝࢆ配信 

第「㐌 1「/「」。日週 ～ 1「/「9。土週 10� 

第」㐌 1「/」0。日週 ～ 1/』。土週 「0� 

第『㐌 1/【。日週   ～ 1/1「。土週 」0�  

第』㐌 1/1」。日週  ～ 1/19。土週 『0� ࣭学習ࡢ㐍ࡳ具合ࢆ高校報告 

第【㐌 1/「0。日週  ～ 1/「【。土週 』0�  

第】㐌 1/「】。日週  ～ 「/「。土週 【0� ࣭㐍ࡳ具合応ࠊ࡚ࡌ電話連絡あࡾ 

第8㐌 「/」。日週   ～ 「/9。土週 】0�  

第9㐌 「/10。日週  ～ 「/1【。土週 80� ࣭学習指ᑟ࣓࣮ࣝࢆ配信 

第10㐌 「/1】。日週  ～ 「/「」。土週 8』�  

第11㐌 「/「『。日週  ～ 」/「。土週 90� ࣭㐍ࡳ具合応ࠊ࡚ࡌ電話連絡あࡾ 

第1「㐌 」/」。日週   ～ 」/9。土週 9』�  

第1」㐌 」/10。日週  ～ 」/1「。火週 100� ࣭学習指ᑟ࣓࣮ࣝࢆ配信 

�

࠙事前࣭事後ࠚࢺࢫࢸ�

 実 施 期 間 ࢺࢫࢸ

事前 1「/1【。日週 ～ 1「/」1。月週ࡢ期間࡛必ࡎ実施࡚ࡋくࡉࡔいࠋ 

事後 

」/1」。水週ࡢ第「回入学前࣮ࣜࢡࢫン࡛ࢢ実施ࠋࡍࡲࡋ 

※数学ࢆ選択ࡓࡋ方ࠊࡣ各自࡛事後ࢆࢺࢫࢸ「月「】日。水週～」月1「日。火週ࡢ期間࡛ࠊ必ཷࡎけ࡚くࡉࡔいࠋ 

�

࠙注意事㡯ࠚ 

࣭ご-１ごarnじnJ課題ࡔࡿࡁ࡛ࡣけ㐍捗予定沿࡚ࡗ計画的㐍࡚ࡵくࡉࡔいࠋ 

 

࣭㸱月㸯㸱日㸦水㸧ࡢ第㸰回入学前࣮ࣜࢡࢫンࡢࢢ時ࠊ英語国語ࠗࡣ事後ࢆ࠘ࢺࢫࢸ実施ࡢࡍࡲࡋ

 ࠋいࡉࡔく࡚ࡋ修了ࢆご-１ごarnじnJ課題ࡢ全科目ࠊ࡛ࡲ㸱月㸯㸰日㸦火㸧ࡎ必ࠊ࡛

 

活積極的ࡶ場合࡛ࡓࡗ࡞ࡁ修了࡛ࠊࡋࡶࠋࡍ実施可能࡛࡚ࡋ⥆⥅ࡶ入学後ࡣご-１ごarnじnJ課題ࡢࡇ࣭

用ࡻࡋࡲࡋうࠋ㸦「01」ࡋࡔࡓᖺ】月ᮎ࡛ࡲ㸧 

 

࣭英語࣭国語㸦必須㸧ࠊ数学㸦選択㸧௨外ࠊࡶ英単語や漢字学習ࡢコンࢸンツࡶあࠊ࡛ࡢࡿ時間ࡀあࢀ

 ࠋうࡻࡋࡲࡳ࡚ࡋࢪチࣕࣞンࡤ

 

第࣭ 「回入学前࣮ࣜࢡࢫン࡛ࢢ学習計画表ࢆ提出࡚ࡋくࡉࡔい！⇒ 成࠰���月��日
水��

�

受 験 番 号 ‒ ‒

氏 ‒ ‒ 名 ‒ ‒

保護者確認欄‒ ‒

�
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国語Ტ必須Უ�

�

国語㸦単元ࡈ修了ࡓࡋ日付ࢆ記入㸧 感想ࡔࢇ組ࡾྲྀ

単元㸦理想的࡞学習ペ࣮ࢫ㸧 予定通ࡾ学習࡛࡚ࡁい࡞ ࡿ

ࡣい文書ࡍやࡾわࠉ.1-1

い࡚ࡘ述語主語ࠉ.」-1

い࡚ࡘ被修飾語修飾語ࠉ.「-1

敬体㸧い࡚㸦常体ࡘ文体ࠉ.』-1

基ᮏࡢ仮名ࡾ送ࠊ仮名遣いࠉ.1-」

使い方ࡢ記号ࠊ漢字ࠉ.」-」

使い方ࡢ句読点ࠉ.「-」

使い方ࡢ接⥆詞ࠉ.1-「

ࡿࡍ注意ࡾࡀ࡞ࡘࡢ言葉ࠉ.」-「

準備ࡢ前ࡿࡵ始ࡁ書ࠉ.1-』

コツձࡢ文章構成ࠉ.」-』

コツղࡢ文章構成ࠉ.「-』

！うࡼࡳ書い࡚ࠊあࡉࠉ.』-』

基ᮏࡢࢺポ࣮ࣞࡀ書くࠖ正確ࠕࠉ.1-『

書く具体的ࠖࠕࢆࠖࡇ࡞確ࠕࠉ.」-『

明確ࡣࢩノサࣔ࡞時間ࠊ単位ࠉ.「-『

ࢠカࡢࡾࡀ上ࡀ事前準備ࠉ.1-】

うձࢁわࡔࡇタイࣝࢫࠉ.」-】

うղࢁわࡔࡇタイࣝࢫࠉ.「-】

方法ࡢ論証ࠖࠕࡴ生ࢆ信頼性ࠉ.1-【

࣮ࣝࣝࡢ引用ࠉ.」-【

ࡿࡍフࣛࢢࢆタ࣮ࢹࠉ.8-1

ࡿࡍ解い࡚文章ࡳ読ࢆタ࣮ࢹࠉ.」-8

?!くࡘࢆウソࡣタ࣮ࢹࠉ.「-8

方ࡁ書ࡢ要約文要約ࡢ文章ࠉ.9-1

方ࡁ書ࡢ評論文ࠉ.」-9

㐌 期ࠉ間 修了日

第』㐌

『0�

第『㐌

」0�

第」㐌

「0�

第「㐌

10�

第1㐌

』�

1「/1【。日週

～

1「/「「。土週

1「/「」。日週

～

1「/「9。土週

1「/」0。日週

～

1/』。土週

1/【。日週

～

1/1「。土週

1/1」。日週

～

1/19。土週

第10㐌

8』�

「/1】。日週

～

「/「」。土週

第9㐌

80�

「/10。日週

～

「/1【。土週

1/「0。日週

～

1/「【。土週

第1」㐌

100�

」/10。日週

～

」/1「。火週

方ࡁ書ࡢ報告書ࠉ.「-9

★ᑠ論文㸦800文字㸧

第1「㐌

9』�

第11㐌

90�

「/「『。日週

～

」/「。土週

」/」。日週

～

」/9。土週

第8㐌

】0�

「/」。日週

～

「/9。土週

第】㐌

【0�

1/「】。日週

～

「/「。土週

第【㐌

』0�
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感想ࡔࢇ組ࡾྲྀ

予定通ࡾ学習࡛࡚ࡁい࡞ ࡿ

࠙初級ࠚ 継ご動詞࣭現在ࠉ.1

࠙初級ࠚ 変化ࡢ௦名詞ࠉ.」

࠙初級ࠚ 一般動詞࣭現在ࠉ.「

࠙初級ࠚ 表現ࡢࡍうࡼ名前やࠉ.』

࠙初級ࠚ 疑問文 てしaっ࣭てしoࠉ.『

࠙初級ࠚ ࡞疑問文 てしごrごࠉ.】

࠙初級ࠚ ࡞疑問文 しoてࠉ.【

࠙初級ࠚ 命௧文࣭感嘆文ࠉ.8

࠙初級ࠚ 継ご動詞࣭過去ࠉ.9

࠙初級ࠚ 一般動詞࣭過去ࠉ.10

࠙初級ࠚ 現在㐍行形ࠉ.11

࠙初級ࠚ 過去㐍行形ࠉ.」1

࠙初級ࠚ 表現ࡢ過去現在ࠉ.「1

࠙初級ࠚ 助動詞ࠉ.』1

࠙初級ࠚ ࡢࡶࡿࡍ主語ࢆじっࠉ.『1

࠙初級ࠚ Tしごrご じsࠉ.】1

࠙初級ࠚ 前置詞ࠉ.【1

࠙初級ࠚ 表現ࡢᮍ来ࠊ過去ࠊ現在ࠉ.18

࠙初級ࠚ ࡞接⥆詞 てしごn࣭っしaっࠉ.19

࠙初級ࠚ ࡞接⥆詞 っじせせ࣭aさっごrࠉ.0」

࠙初級ࠚ 不定詞㸦基ᮏ㸧ࠉ.1」

࠙初級ࠚ 不定詞㸦応用㸧ࠉ.」」

࠙初級ࠚ 動名詞ࠉ.「」

࠙初級ࠚ 不定詞動名詞ࠉ.』」

࠙初級ࠚ タイプࡢ英文ࠉ.『」

࠙初級ࠚ 分詞ࠉ.】」

࠙初級ࠚ 㸦句㸧ࢀ流ࡢ英文ࠉ.【」

࠙初級ࠚ 比較ࠉ.8」

࠙初級ࠚ 動態ཷࠉ.9」

࠙初級ࠚ 表現ࡢࡍうࡼ量やࠉ.0「

࠙初級ࠚ 現在完了ࠉ.1「

࠙初級ࠚ 感覚ࡢ時間ࠉ.」「

࠙初級ࠚ 間接疑問文࣭付加疑問文ࠉ.「「

࠙初級ࠚ 関係௦名詞ࠉ.』「

࠙初級ࠚ 㸦句࣭節㸧 ࢀ流ࡢ英文ࠉ.『「

࠙初級ࠚ 構文࡞重要ࠉ.】「

࠙初級ࠚ 表ࡢࡵࡲࠉ.【「

࠙中級ࠚ 時制㸰㸦完了㸧ࠉ.1

࠙中級ࠚ 㸧ࡢ時制㸱㸦㐍行形࣭そࠉ.」

࠙中級ࠚ 不定詞㸰㸦応用㸧ࠉ.「

࠙中級ࠚ 動名詞ࠉ.』

࠙中級ࠚ 分詞ࠉ.『

࠙中級ࠚ 㸯ࢀ流ࡢ英文ࠉ.】

࠙中級ࠚ 分詞構文ࠉ.【

࠙中級ࠚ 文型㸰㸦応用㸧ࠉ.8

࠙中級ࠚ 比較㸰㸦応用㸧ࠉ.9

࠙中級ࠚ 関係௦名詞ࠉ.10

࠙中級ࠚ 関係副詞ࠉ.11

࠙中級ࠚ 複合関係௦名詞ࠉ.」1

࠙中級ࠚ 構文ࠉ.「1

࠙中級ࠚ 助動詞㸯㸦基礎㸧ࠉ.』1

࠙中級ࠚ 助動詞㸰㸦応用㸧ࠉ.『1

࠙中級ࠚ 仮定法㸯㸦基礎㸧ࠉ.】1

࠙中級ࠚ 仮定法㸰ࠉ.【1

修了日㐌 期ࠉ間

第1㐌

』�

1「/1【。日週

～

1「/「「。土週

英語㸦単元ࡈ修了ࡓࡋ日付ࢆ記入㸧

単元㸦理想的࡞学習ペ࣮ࢫ㸧

第1「㐌

9』�

」/」。日週

～

」/9。土週

第1」㐌

100�

」/10。日週

～

」/1「。火週

第】㐌

【0�

1/「】。日週

～

「/「。土週

第8㐌

】0�

「/」。日週

～

「/9。土週

第9㐌

80�

「/10。日週

～

「/1【。土週

第10㐌

8』�

「/1】。日週

～

「/「」。土週

第11㐌

90�

「/「『。日週

～

」/「。土週

第』㐌

『0�

1/1」。日週

～

1/19。土週

第【㐌

』0�

1/「0。日週

～

1/「【。土週

第「㐌

10�

1「/「」。日週

～

1「/「9。土週

第」㐌
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～
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※数学ࢆ選択ࡓࡋ方ࠊࡣ事後ࢆࢺࢫࢸ「月「】日。水週～」月1「日。火週ࡢ期間࡛ࠊ必ཷࡎけ࡚くࡉࡔいࠋ 

数学㸦単元ࡈ修了ࡓࡋ日付ࢆ記入㸧 感想ࡔࢇ組ࡾྲྀ

単元㸦理想的࡞学習ペ࣮ࢫ㸧 予定通ࡾ学習࡛࡚ࡁい࡞ ࡿ

ᑠ数ࠉ.1

計算㸦㸯㸧ࡢᑠ数ࠉ.」

計算㸦㸰㸧ࡢᑠ数ࠉ.「

分数㸦㸯㸧ࠉ.』

分数㸦㸰㸧ࠉ.『

分数㸦㸱㸧ࠉ.】

数ࡢ正負ࠉ.【

式文字ࠉ.8

方程式ࠉ.9

反比例比例ࠉ.10

計算ࡢ式ࠉ.11

連立方程式ࠉ.」1

㸯次関数ࠉ.「1

確率ࠉ.』1

ᖹ方根ࠉ.『1

多㡯式ࠉ.】1

㸰次方程式ࠉ.【1

関数 と=aでࠉ.18

「

式数ࠉ.19

不等式方程式ࠉ.0」

㸰次関数ࠉ.1」
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90�

「/「『。日週

～

」/「。土週

計量図形ࠉ.」」
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～
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論理集合ࠉ.「」

第1」㐌
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～

」/1「。火週

ࡏ組合ࠊ㡰列ࠉ.』」
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8』�

「/1】。日週

～

「/「」。土週

第9㐌

80�

「/10。日週

～

「/1【。土週

第8㐌

】0�

「/」。日週

～

「/9。土週

第】㐌

【0�

1/「】。日週

～

「/「。土週

第【㐌

』0�

1/「0。日週

～

1/「【。土週

第』㐌

『0�

1/1」。日週

～

1/19。土週

第『㐌

」0�

1/【。日週

～

1/1「。土週

第」㐌

「0�

1「/」0。日週

～

1/』。土週

第「㐌

10�

1「/「」。日週

～

1「/「9。土週

㐌 期ࠉ間 修了日

第1㐌

』�

1「/1【。日週

～

1「/「「。土週
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入学前教育の取Γ組みとその先進事例について
ー日本ϦメσΟΞϧ教育学会 2011年度全国Ξンケーτ調査ΑΓ

大学コンソーシΞム京都 高大連携推進室 / 立命館大学 理工学部 講師　　　椋本　洋
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松本大学に͓けΔ入学前教育の内容とその実施状況

松本大学 キャリΞセンター 主事　　　山本　由紀
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高校教員͔Β見た大学入学前教育について

京都府立城陽高等学校 進路指導部長　　　下　昌彦
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